



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
9 de noviembre de 2007  
Español  
Original: francés/inglés

### Comité encargado de las organizaciones no gubernamentales

Período ordinario de sesiones de 2008

21 a 30 de enero de 2008

### Informes cuatrienales sobre el período 2003-2006 presentados por conducto del Secretario General por las organizaciones no gubernamentales reconocidas como entidades consultivas por el Consejo Económico y Social en cumplimiento de la resolución 1996/31 del Consejo\*

#### Nota del Secretario General

#### Índice

	<i>Página</i>
1. Círculo de amigos de los bosques para el siglo XXI .....	2
2. Federación Internacional de Asociaciones de Ancianos .....	4
3. Federación Internacional de Planificación de la Familia, región del hemisferio occidental .....	8
4. Liga Internacional contra el Racismo y el Antisemitismo .....	12
5. Norte-Sur XXI .....	15

\* Los informes presentados por las organizaciones no gubernamentales se publican sin  
revisión editorial.



## **1. Círculo de amigos de los bosques para el siglo XXI**

**(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 2003)**

### **I. Introducción**

#### **i) Objetivos y propósitos de la organización**

El Círculo de amigos de los bosques para el siglo XXI (CAFOR 21) es fruto de la voluntad de sus fundadores de establecer un marco para la reflexión y la realización de actividades en la lucha por la protección del medio ambiente en general y, en particular, de los bosques. Convencidos de que el enemigo principal de los bosques son los hombres que los habitan, al destruirlos o permitir su destrucción para sobrevivir, los miembros iniciales del Círculo se propusieron ayudar a los depredadores a convencerse de la necesidad de preservar los bosques.

#### **Composición**

A pesar del fallecimiento de varios de sus miembros, la membresía de la organización se ha mantenido estable gracias a la incorporación de nuevos asociados.

#### **ii) Cambios significativos: establecimiento de asociaciones**

Desde 2006 la organización viene prestando su apoyo a una nueva asociación (Asociación para el Desarrollo del cantón Babimbi II (ADEBA II), que tiene por objetivo contribuir al desarrollo de los habitantes y las localidades de la región de Sanaga-Maritime.

## **II. Contribución de la organización a la labor de las Naciones Unidas**

#### **i) Participación en la labor del Consejo Económico y Social y de sus órganos subsidiarios**

La organización recibe periódicamente información sobre los diferentes encuentros organizados por el Consejo Económico y Social por intermedio de su representante en Nueva York. Éste organizó dos conferencias sobre la Nueva Alianza para el Desarrollo de África (NEPAD) en beneficio de los miembros de CAFOR 21 y otros participantes. Estas dos conferencias tuvieron lugar en el Camerún: en Douala, el 12 de noviembre de 2005, y en Yaundé, el 17 de noviembre de 2005.

Se espera que en los próximos tres años, de 2008 a 2010, los miembros de CAFOR 21 participen en reuniones organizadas por el Consejo Económico y Social e informen sobre las experiencias de CAFOR 21 en relación con temas de actualidad, en particular los problemas del VIH/SIDA en el medio rural, la protección de los bosques por las comunidades rurales, la creación y funcionamiento de un centro de enseñanza en una zona apartada y la realización de actividades generadoras de ingresos en las comunidades.

**ii) Iniciativas emprendidas por la organización en apoyo a la consecución de los objetivos de desarrollo del Milenio**

Las diversas actividades llevadas a cabo por la organización durante sus primeros 10 años de existencia han tenido como objetivo fundamental prestar ayuda de diversos tipos a los sectores más necesitados de la población. Los objetivos del Círculo como organización no gubernamental han permanecido invariables desde que hace cuatro años fue reconocido como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social. La organización ha contribuido a la lucha contra la pobreza mediante:

- El proyecto de abastecimiento de agua: CAFOR 21 ha construido cuatro pozos de agua potable equipados con bombas manuales en la comunidad de Log Nkoll; gracias a estos pozos de agua, más de 5.000 personas tienen acceso permanente al agua potable; asimismo, CAFOR dedica cada vez más tiempo a las actividades agrícolas.
- La concesión de becas de estudios: de 2004 a 2006 se prestó ayuda en metálico, libros y cuadernos a los alumnos de las escuelas primarias y secundarias de la región de Sanaga-Maritime. Cada año escolar, CAFOR 21 contribuye a sufragar los gastos de funcionamiento de la escuela secundaria de Nkom (así se llama la localidad donde está ubicada la escuela).
- El apoyo a los estudiantes: los estudiantes de especialidades técnicas recibieron becas de la organización durante el curso escolar 2006-2007.
- La concienciación de la población sobre las enfermedades de transmisión sexual y el VIH/SIDA: CAFOR 21 mantiene contactos permanentes con las familias en relación con el VIH/SIDA a través de la labor de educación entre iguales de tres de sus miembros que han recibido capacitación sobre la enfermedad y sus consecuencias.
- La concienciación sobre los incendios forestales: al igual que con respecto al VIH/SIDA, se celebran encuentros periódicos entre la población de las comunidades rurales y los miembros de la organización para hablar sobre los incendios forestales y sus consecuencias.

Sin lugar a dudas, aunque modestas, estas actividades de la organización no gubernamental CAFOR 21 contribuyen a la consecución de los objetivos de desarrollo del Milenio, entre ellos: lograr el acceso universal a la enseñanza primaria, asegurar la sostenibilidad ambiental y combatir el VIH/SIDA, el paludismo y otras enfermedades.

**Conclusiones:** Durante el período comprendido entre 2003 y 2006, la organización no gubernamental CAFOR 21 continuó trabajando para alcanzar los mismos objetivos que inspiraron su creación, es decir, proteger los bosques y promover el desarrollo de las comunidades rurales. El logro de estos objetivos fue posible gracias a numerosas actividades realizadas en beneficio de las comunidades cuya pobreza extrema no puede dejar indiferente a nadie y exige un deber de solidaridad. En consecuencia, se emprendieron acciones específicas como la creación de pozos de agua potable, la prestación de ayuda a los estudiantes más necesitados, la contribución a sufragar los gastos de funcionamiento de establecimientos de enseñanza primaria y secundaria y la concienciación sobre el VIH/SIDA.

Si bien la organización recibe periódicamente información sobre el programa de reuniones de las Naciones Unidas, hasta el momento no ha participado en intercambios con otras asociaciones.

A pesar de los limitados recursos de que disponen sus miembros, CAFOR 21 se propone participar en las reuniones que se celebren en los próximos cuatro años, de 2008 a 2011, e incluso presentar comunicaciones en encuentros dedicados a los objetivos de desarrollo del Milenio.

## **2. Federación Internacional de Asociaciones de Ancianos (FIAPA)**

**(Reconocida como entidad de carácter consultivo general en 1991)**

### **I. Introducción**

La Federación Internacional de Asociaciones de Ancianos (FIAPA) es la única organización mundial en que se agrupan exclusivamente asociaciones de ancianos con el fin de que estén directamente representados ante las grandes organizaciones internacionales.

La presencia de la FIAPA se extiende a los cinco continentes y en ella se agrupan actualmente 175 asociaciones de 70 países, integradas por unos 300 millones de personas de edad.

En el plano organizativo, la FIAPA dispone de una red de polos regionales que le permiten potenciar sus actividades en las zonas de su interés: Mauricio en el Océano Índico, Dakar en África occidental, y Beijing en Asia y el Pacífico.

En diciembre de 2006, el Gobierno de Francia reconoció a la FIAPA como organización de “utilidad pública”. Además de sus actividades vinculadas a la representación internacional de las personas de edad, la FIAPA realiza actividades humanitarias, dirige o participa en proyectos de investigación, organiza o participa en coloquios científicos, publica una revista de investigación y acción titulada “Cuadernos de la FIAPA” y organiza concursos para promover los intercambios intergeneracionales.

### **II. Contribución de la organización a la labor de las Naciones Unidas**

#### **i) Participación en la labor del Consejo Económico y Social y sus órganos subsidiarios**

La FIAPA participó en todas las reuniones de la Comisión de Desarrollo Social en sus períodos de sesiones 41° a 44°, en el curso de las cuales llevó a cabo, entre otras, las siguientes intervenciones:

- Durante el 41° período de sesiones, celebrado en Nueva York del 10 al 21 de febrero de 2003, el Presidente de la FIAPA reiteró su petición de que se creara un observatorio mundial del envejecimiento;

- Durante el 43° período de sesiones, celebrado en Nueva York del 9 al 18 de febrero de 2005, el Presidente de la FIAPA se refirió a la situación de las mujeres de edad e insistió en la necesidad de que se crearan sistemas de protección social, particularmente en los países en desarrollo;
- Durante el 44° período de sesiones, celebrado en Nueva York del 8 al 17 de febrero de 2006, el Presidente de la FIAPA analizó las diferentes situaciones de pobreza que afectan a las personas en las diferentes regiones del mundo.

**ii) Reuniones en el marco del Plan de Acción Internacional sobre el Envejecimiento**

La FIAPA ha participado en numerosas reuniones con el objetivo de garantizar el seguimiento del Plan o su difusión, entre las cuales cabe citar:

- La reunión regional de organizaciones de la sociedad civil sobre el envejecimiento, celebrada en Santiago de Chile en junio de 2003 bajo los auspicios de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe por intermedio de la División de Población del Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía (CELADE). El Presidente de la FIAPA trató en su intervención del tema del envejecimiento en el medio rural y el papel de las redes de apoyo, y reiteró su propuesta de que se creara un observatorio mundial del envejecimiento;
- La reunión de la “serie de sesiones de alto nivel”, presidida por el Secretario General de las Naciones Unidas (Ginebra, junio de 2003). El Presidente de la FIAPA se refirió en su intervención al envejecimiento en las zonas rurales;
- El segundo encuentro latinoamericano y caribeño de presidentes y organizaciones de personas de edad, organizado por iniciativa de la Red Tiempos, de Colombia (Bogotá, octubre de 2003). El Presidente de la FIAPA presentó una ponencia sobre las formas de discriminación económica de que son víctimas las personas de edad en todo el mundo;
- Reuniones de seguimiento del Plan de Acción Internacional celebradas en España:

Madrid, noviembre de 2005: El Presidente de la FIAPA discursó sobre el papel de los intercambios intergeneracionales en el proceso de cohesión social;

Segovia, noviembre de 2006: El representante de la FIAPA presentó el proyecto de estudio de la FIAPA sobre los abusos financieros;

Jaén, mayo de 2006: Reunión organizada por el Instituto de Mayores y Servicios Sociales (IMSERSO) sobre “la situación del envejecimiento en 2006”.

**iii) Reuniones del Comité Preparatorio de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información**

La FIAPA ha participado en otras reuniones de las Naciones Unidas, en particular la Segunda Reunión del Comité Preparatorio de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información, celebrada en Ginebra del 17 al 28 de febrero de 2003.

### **III. Contribución de la organización a la labor de otras organizaciones internacionales**

#### **i) Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO)**

En su condición de miembro de la Conferencia internacional de organizaciones no gubernamentales auspiciada por la UNESCO, la FIAPA participó e intervino en diversas reuniones celebradas por la UNESCO en diciembre de 2003 y noviembre de 2004.

#### **ii) Parlamento Europeo**

La FIAPA participó activamente en las actividades para celebrar el vigésimo aniversario del Intergrupo del Parlamento Europeo sobre Tercera y Cuarta Edad, que se reunió con la colaboración del Parlamento, así como de la Plataforma Europea de Personas Mayores (AGE) y la Federación Europea de Personas Mayores (EURAG) (julio de 2004).

#### **iii) Unión Europea**

La FIAPA intervino activamente en relación con un proyecto de directiva de la Comisión Europea sobre el permiso de conducción que, a su juicio, discriminaba a las personas mayores. Tras estudiar detenidamente la cuestión, en particular en el marco de su Consejo Científico, la FIAPA presentó diversas propuestas de enmienda del proyecto, tanto a los responsables interesados de la Comisión Europea como a diputados del Parlamento Europeo. Habiendo tomado en cuenta las observaciones de la FIAPA, la Comisión Europea decidió aplazar el proyecto.

#### **iv) Consejo de Europa**

La FIAPA está dotada de estatuto participativo ante el Consejo de Europa y es miembro de tres instancias de representación de las organizaciones internacionales no gubernamentales en el Consejo: la Conferencia Plenaria, la Comisión de Enlace y la Mesa. Por consiguiente, la FIAPA participa en todas las reuniones de esas instancias: cuatro períodos de sesiones anuales de una semana de duración que se celebran en la sede del Consejo de Europa en Estrasburgo.

Entre las principales actividades llevadas a cabo en ese marco cabe señalar: la presentación y aprobación de una resolución sobre el envejecimiento por el grupo de organizaciones internacionales no gubernamentales interesadas en cuestiones de salud (reuniones celebradas en abril y octubre de 2006) con miras a su presentación ante la Conferencia Plenaria; la participación en misiones de representación de las organizaciones internacionales no gubernamentales en los países europeos (Tercera Cumbre de Jefes de Estado, celebrada en Varsovia en mayo de 2005; Seminario sobre salud y derechos humanos, celebrado en Bucarest en mayo de 2006; Seminario sobre el estatuto de las asociaciones rusas, celebrado en Moscú en septiembre de 2006; la habilitación por el Comité Gubernamental de la Carta Social Europea para presentar reclamaciones colectivas contra violaciones de la Carta cometidas por los Estados signatarios.

#### **IV. Acción social de la FIAPA en los países en desarrollo**

- i) Ayuda al establecimiento de un sistema de protección social amplia en el Ecuador.
- ii) Estudio sobre la creación y puesta en funcionamiento en el Senegal de una mutualidad complementaria de hospitalización de los jubilados de la Institución de Previsión del Retiro, conjuntamente con la Federación de Asociaciones de Jubilados y Personas Mayores del Senegal (FARPAS), asociación miembro de la FIAPA, 2004/2005.
- iii) Ayuda al agrupamiento en un marco asociativo de los campesinos polacos de la edad que sufren los efectos de la reestructuración parcelaria.

#### **V. Actividad de la FIAPA en materia de investigación**

- i) La FIAPA participó en el proyecto europeo FELICIE (Future Elderly Living Conditions in Europe). Este proyecto abarca 9 países europeos y consiste en realizar un análisis prospectivo, con el año 2030 como horizonte, de la evolución de la situación de las personas de edad y sus necesidades de todo tipo (2004/2006). Al proyecto siguió un nuevo estudio, titulado MAGGIE (Major Ageing Gender Issues in Europe) que deberá definir los indicadores de calidad de vida y, mediante su análisis, explicar las diferencias en la esperanza de vida de hombres y mujeres;
- ii) La FIAPA asegura la coordinación por cinco países europeos del proyecto Mobil'Ages, cuyo objetivo es la creación de una red europea de intercambios de saber entre generaciones y entre países en el marco de varios talleres de trabajo (2004/2006).
- iii) La FIAPA llevó a cabo un estudio sobre los abusos financieros de que son víctimas las personas mayores. A lo largo del estudio, realizado entre 2006 y 2007, fueron encuestadas más de 3.000 personas de edad en tres países europeos: Bélgica, España e Italia. El análisis de los resultados permitió constatar que una de cada dos personas mayores había sido víctima de abusos financieros.

#### **VI. Coloquios y conferencias de carácter científico**

Durante el período del que se informa la FIAPA organizó los siguientes coloquios:

- i) Dos coloquios en 2004, uno sobre el tema de la “Tercera edad: fuerza política, económica y social en Europa”, celebrado en Tesalónica (Grecia), en mayo de 2004, y otro sobre tres temas: “salud y longevidad”, “nuevas tecnologías” y “transmisión del saber”, celebrado en Hangzhou (China), en octubre de 2004;
- ii) En 2005, un coloquio sobre el tema “por qué o para qué envejecer”, celebrado en Stresa (Italia), en octubre de 2005;
- iii) En 2006, un coloquio, que incluyó una sesión plenaria, sobre las consecuencias económicas de la longevidad y sendas mesas redondas sobre “El

poder gris”, “La salud: el envejecimiento biosicológico” y “La transmisión del saber”, celebrado en Barcelona (España), en junio de 2006.

## **VII. Revista de investigación y acción “Cuadernos de la FIAPA”**

Durante el período del que se informa, salieron a la luz cuatro nuevos números de la revista: un número extraordinario titulado “El envejecimiento de la población mundial: 20 años de esfuerzos de las Naciones Unidas; papel e intervención de la FIAPA” (diciembre de 2004), y tres números titulados respectivamente “El poder gris en las tres esferas de influencia: la política, la económica y la social” (diciembre de 2004), “El envejecimiento: de lo celular a lo funcional; aspectos prácticos” (junio de 2005), y “La transmisión del saber” (mayo de 2006).

## **VIII. Promoción del intercambio intergeneracional por medio de concursos**

En 2006, la FIAPA organizó un concurso basado en la utilización de las nuevas tecnologías para facilitar la convivencia o la comunicación entre las generaciones. En ese marco, se priorizaron dos proyectos: un proyecto francés que facilitaba la utilización de la informática por las personas de edad (por ejemplo, el envío de mensajes por correo electrónico), y un proyecto canadiense que ofrecía un sistema de videoconferencias y procesamiento compartido de textos muy fácil de usar.

## **3. Federación Internacional de Planificación de la Familia, región del hemisferio occidental**

**(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 2003)**

### **I. Introducción**

La Federación Internacional de Planificación de la Familia, Región del hemisferio occidental (IPPF/RHO) fue fundada en 1954 con el objetivo de mejorar la salud de la mujer en las Américas. La IPPF/RHO trata de dar respuesta a diversas cuestiones en materia de salud sexual y reproductiva que afectan a la salud integral de las mujeres, los hombres y los adolescentes.

La labor de la IPPF/RHO se basa en la convicción de que el acceso a fuentes de información y servicios de calidad en materia de salud sexual y reproductiva es un derecho humano básico. Al facilitar el acceso a estos servicios, la IPPF/RHO ayuda a empoderar a las personas para tomar decisiones sobre su fertilidad y contribuye así a mejorar la salud y el bienestar, el desarrollo nacional y la calidad del medio ambiente.

La IPPF/RHO lleva a cabo su labor principalmente por conducto de 46 asociaciones miembros de América del Norte, América Latina y el Caribe que prestan servicios a más de 18,5 millones de personas cada año en más de 10.000 centros. Cada miembro es una organización autónoma privada, establecida con el fin de prestar servicios de planificación de la familia y otros servicios conexos de salud de acuerdo con las necesidades, las costumbres y las leyes locales.

La IPPF/RHO presta asistencia técnica y apoyo financiero a éstas y otras organizaciones que se ocupan de la salud reproductiva, ayuda a facilitar el intercambio de información entre sus miembros y promueve el ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos a nivel regional e internacional.

La región del hemisferio occidental es una de las seis regiones que abarca la Federación Internacional de Planificación de la Familia, que tiene su sede en Londres. La región del hemisferio occidental es la única de las regiones que integran la Federación que está incorporada separadamente.

La IPPF/RHO tiene cinco programas de acción: Acceso, Juventud, VIH/SIDA, Aborto seguro y Promoción.

*Acceso:* programas y servicios para asegurar que todas las personas, particularmente los pobres, marginados y desposeídos, puedan ejercer sus derechos, tomar decisiones libres y fundamentadas acerca de su salud sexual y reproductiva y tener acceso a información sobre la salud sexual y reproductiva, educación sexual y servicios de alta calidad.

*Aborto:* actividades para eliminar los abortos practicados en condiciones de riesgo, a fin de garantizar el reconocimiento universal del derecho de la mujer a elegir el aborto y a tener acceso a un aborto seguro.

*Promoción:* iniciativas encaminadas a generar compromiso y apoyo firme de carácter público, político y financiero en materia de salud y derechos sexuales y reproductivos a nivel nacional e internacional.

*Adolescentes:* programas y servicios para asegurar que todos los adolescentes y jóvenes sean conscientes de sus derechos sexuales y empoderarlos a fin de que puedan tomar decisiones fundamentales en materia de salud sexual y reproductiva y llevar a efecto esas decisiones.

*VIH/SIDA/Enfermedades de transmisión sexual:* programas y servicios para asegurar la protección plena de los derechos de las personas infectadas y afectadas por el VIH/SIDA y las enfermedades de transmisión sexual, así como la reducción de la incidencia global del VIH/SIDA y las enfermedades de transmisión sexual.

## **II. Contribución de la organización a la labor de las Naciones Unidas**

### **i) Participación en la labor del Consejo Económico y Social y sus órganos subsidiarios o en importantes conferencias y otras reuniones de las Naciones Unidas**

De 2003 a 2006, la IPPF/RHO participó en la labor del Consejo Económico y Social por medio de las siguientes actividades:

1. La IPPF/RHO participó en los períodos de sesiones 48°, 49° y 50° de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer, celebrados del 1 al 12 de marzo de 2004, del 28 de febrero al 11 de marzo de 2005 y del 27 de febrero al 10 de marzo de 2006, respectivamente, así como en los períodos de sesiones 38° y 39° de la Comisión de Población y Desarrollo, celebrados del 4 al 8 de abril de 2005 y del 3 al 7 de abril de 2006. Además, la Federación Internacional de Planificación de la Familia convocó una mesa redonda en Londres entre el 31 de agosto y el 2 de septiembre de 2004 con el objetivo de evaluar los logros alcanzados en la aplicación del Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo a 10 años de su aprobación. En ese marco, la IPPF/RHO organizó dos reuniones, una en la Ciudad de Nueva York el 20 de octubre de 2004 y otra en Río de Janeiro (Brasil), el 30 de noviembre de 2004, para examinar las relaciones entre la salud y los derechos reproductivos y sexuales y los objetivos de desarrollo del Milenio. La IPPF/RHO publicó un informe sobre estos dos simposios titulado: *Sexo y el Hemisferio: Las Metas de Desarrollo del Milenio y la Salud Sexual y Reproductiva en Latinoamérica y el Caribe*.

2. Con ocasión del 40° período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer, la IPPF/RHO envió una nutrida delegación al Proceso de Evaluación de Beijing+10, celebrado en la Sede de las Naciones Unidas del 28 de febrero al 11 de marzo de 2005, integrada por representantes de las asociaciones miembros del Brasil, Colombia, la República Dominicana, México, Nueva Zelandia, Trinidad y Tabago, Antigua y Barbuda, Panamá, San Vicente y las Granadinas, Venezuela (República Bolivariana de), el Japón y el Canadá. Nuestros representantes participaron activamente interviniendo ante los gobiernos para que reafirmaran su compromiso de aplicar la Plataforma de Acción de Beijing.

3. La IPPF/RHO participó activamente en el período extraordinario de sesiones de la Asamblea General sobre el VIH/SIDA, celebrado del 31 de mayo al 2 de junio de 2006, al que envió una delegación de la región de América Latina y el Caribe para promover entre los Estados el compromiso renovado de establecer objetivos nacionales ambiciosos y adoptar medidas urgentes con el fin de frenar la pandemia, así como para redactar instrumentos sobre una educación sexual amplia y el acceso a estrategias de prevención basadas en pruebas reales. La IPPF/RHO ofreció asimismo una recepción en las Naciones Unidas durante la conferencia titulada “Por un mundo sin VIH/SIDA”.

**ii) Cooperación con los órganos y organismos especializados de las Naciones Unidas sobre el terreno o en la Sede**

Por muchos años, la IPPF/RHO ha mantenido una estrecha alianza de colaboración con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), lo que ha hecho posible copatrocinar reuniones y cursillos y recibir periódicamente fondos del UNFPA que se emplean para prestar asistencia técnica a las asociaciones miembros de toda la región y fomentar su capacidad. La IPPF/RHO ha llevado a cabo actividades de capacitación en beneficio de todas las oficinas sobre el terreno del UNFPA en América Latina y el Caribe y también ha elaborado modelos de autoevaluación en cooperación con el UNFPA para las oficinas sobre el terreno en Bolivia y Panamá.

**iii) Iniciativas adoptadas por la organización en apoyo de la consecución de los objetivos de desarrollo internacionalmente convenidos, en particular de los objetivos de desarrollo del Milenio, que actualmente constituyen la base del programa mundial para el siglo XXI**

1. Actividades realizadas en consonancia con los objetivos de desarrollo del Milenio: en 2004, la IPPF/RHO tuvo una participación importante en las reuniones del proceso El Cairo+10, convocadas por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe en Santiago de Chile, del 10 al 11 de marzo de 2004, y en San Juan (Puerto Rico), del 29 de junio al 2 de julio de 2004. Numerosos voluntarios y funcionarios formaron parte de las delegaciones gubernamentales y participaron en el grupo oficioso de organizaciones no gubernamentales. La Directora Regional fue una de los tres representantes de organizaciones no gubernamentales que fueron invitados a hacer uso de la palabra en la reunión gubernamental. Como parte de la iniciativa Countdown 2015, la IPPF/RHO organizó también dos simposios sobre los objetivos de desarrollo del Milenio. El primero, celebrado en Nueva York el 20 de octubre de 2004, estuvo principalmente dirigido a responsables de políticas y organismos internacionales, y el segundo, celebrado en Río de Janeiro el 30 de noviembre de 2004, a los países en desarrollo y las organizaciones no gubernamentales.

En 2005, la IPPF/RHO colaboró con sus asociaciones miembros de América Latina y el Caribe en una iniciativa regional de promoción de la salud sexual y reproductiva y la consecución de los objetivos de desarrollo del Milenio en la región. El objetivo del proyecto era educar a los principales responsables de políticas y parlamentarios de la región, y obtener su apoyo, para promover el Programa de Acción emanado de la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo celebrada en El Cairo en 1994, en particular la salud y los derechos reproductivos, en lo que respecta a la consecución de los objetivos de desarrollo del Milenio en la región. Esta iniciativa de promoción fue especialmente importante y oportuna, pues se llevó a cabo en preparación de la Cumbre del Milenio, celebrada en Nueva York del 14 al 16 de septiembre de 2005. A tal fin, la IPPF/RHO organizó en Brasilia, el 4 de agosto de 2005, una reunión subregional titulada “Los objetivos de desarrollo del Milenio: propuestas para la Cumbre”, conjuntamente con el UNFPA, el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM) y el Programa conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA).

Además, en 2005 y 2006, la IPPF/RHO, conjuntamente con otras organizaciones que se ocupan de la salud y los derechos sexuales y reproductivos, como la Coalición Internacional para la Salud de las Mujeres, Family Care International y Population Action International, pidió que se incluyera una meta adicional en el quinto objetivo de desarrollo del Milenio a fin de reflejar el papel fundamental de la salud reproductiva en la consecución, si no de todos, de la mayoría de los objetivos de desarrollo del Milenio, sobre la base del objetivo central de la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo de lograr el acceso universal a la salud reproductiva para 2015.

2. Actividades en apoyo de principios mundiales: cada año, con ocasión del Día Internacional de la Mujer, la IPPF/RHO dirige campañas de recaudación de fondos para su red de promoción en línea Free Choices Saves Lives. Además, en 2006, con ocasión del Día Mundial de la Lucha contra el SIDA, la IPPF/RHO presentó en las Naciones Unidas una exposición especial de tiras cómicas titulada “Drawing it Out”, conjuntamente con el ONUSIDA y otras organizaciones.

## **4. Liga Internacional contra el Racismo y el Antisemitismo**

**(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 2003)**

### **I. Introducción**

i) Con ocasión del 45º congreso nacional de la asociación celebrado en enero de 2007, en el que se conmemoró su 80º aniversario, el Presidente de la Liga Internacional contra el Racismo y el Antisemitismo (LICRA) afirmó: “La LICRA se apoya en sus convicciones (...), la labor colosal de sus secciones y comisiones (...), la abnegación de sus miembros, su compromiso desde hace 80 años y el prestigio y la confianza de que goza entre sus interlocutores”. Desde 1927, la LICRA ha estado en la primera línea del combate incesante contra todas las formas de racismo, antisemitismo y discriminación. Por medio de sus seis comisiones, la LICRA defiende sus objetivos y practica sobre el terreno una política ambiciosa, eficaz y reconocida por todos. A diario, la Comisión Jurídica aconseja y acompaña en sus diligencias a las víctimas; la Liga formula numerosas propuestas y, de manera similar, elabora periódicamente proyectos de enmienda en el marco de nuevas leyes. La Comisión de Historia realiza una labor de reflexión sobre los temas más importantes vinculados a la memoria histórica, la historia y los derechos humanos. La Comisión de Educación, consciente del lugar prioritario que ocupa la escuela laica republicana, realiza intervenciones diarias en los centros escolares mediante actividades de prevención para los jóvenes y de formación para los educadores. La Comisión de la Juventud, cuyos miembros tienen edades comprendidas entre 16 y 30 años, completa las actividades pedagógicas de la asociación consagrando toda su energía y sus conocimientos a la concienciación de los jóvenes. La Comisión de Deportes tiene como tarea hacer frente a los problemas de la violencia y el racismo en el deporte y a causa del deporte, y responsabilizar a las personas al respecto. Por último, la Comisión de Cultura organiza y anima mesas redondas, encuentros públicos, obras de teatro o proyecciones cinematográficas, con la participación de personalidades políticas y culturales, con el fin de informar al público en general sobre temas importantes de la historia y de la actualidad.

ii) La LICRA que es una asociación dinámica y a tono con su época, hace suyos problemas de reciente aparición. En el presente informe se ponen de relieve dos importantes acontecimientos: 1) en octubre de 2006, el Ministro del Interior confió a la LICRA una misión sin precedentes: la mediación entre el Estado y 200 refugiados indocumentados que carecían de vivienda y ocupaban ilegalmente un gimnasio de la ciudad de Cachan. Este asunto delicado, más conocido en los medios de comunicación como “los expulsados de Cachan”, tuvo un alcance nacional. La mediación fue un éxito: tras largas negociaciones, la LICRA logró que los ocupantes abandonaran el gimnasio sin menoscabo de su dignidad, que se realojara a esas personas y se volvieran a examinar todos los casos de personas indocumentadas en espera de regularizar su situación; 2) la LICRA intensificó sus actividades en el extranjero: se crearon nuevas secciones (por ejemplo, en Italia) y se crearán otras en los próximos meses. Por otro lado, en lo que se refiere a cambios administrativos eventuales, la LICRA renovó su oficina ejecutiva y su consejo federal, órganos representativos de los miembros de la asociación, tras la reelección de su presidente en el curso de su 45º congreso.

## II. Contribución de la LICRA a la labor de las Naciones Unidas

i) La LICRA participa en los trabajos del Consejo Económico y Social y de sus órganos subsidiarios, así como en reuniones de las Naciones Unidas, y aporta sus reflexiones y conocimientos especializados en materia de racismo y defensa de los derechos humanos.

*Conferencia organizada en las Naciones Unidas por el Comité de Derechos Humanos de la Conferencia de organizaciones no gubernamentales*, celebrada en Nueva York (Estados Unidos de América), el 17 de marzo de 2005. La LICRA fue uno de los organizadores de una conferencia sobre el tema “Hacer frente al desafío del racismo y del antisemitismo: lo ocurrido después de Durban”, en conmemoración del Día internacional por la eliminación de la discriminación racial, que se celebró el 21 de marzo.

*Conferencia de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE)*, celebrada en Varsovia el 25 de marzo de 2005. Durante la conferencia, la LICRA realizó una intervención sobre el tema “El deporte, instrumento de lucha contra el racismo y la discriminación”, junto con la asociación polaca Never Again.

*Declaración del Parlamento Europeo* el 14 de marzo de 2006 en Estrasburgo (Francia). La LICRA participó en la conferencia de prensa, durante la cual anunció la aprobación de una declaración sobre la lucha contra el racismo en el fútbol, fruto de su colaboración con la red FARE (Football Against Racism in Europe). La declaración fue firmada por 423 diputados; la LICRA, asociación francesa delegada de la red, movilizó a más de 50 eurodiputados franceses que firmaron la declaración.

*Cuarto período ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos*, celebrado en Ginebra (Suiza), del 12 al 30 de marzo de 2007. La LICRA presentó su propia declaración, titulada *Declaración sobre Darfur*, después de la presentación del informe de la Misión de alto nivel sobre la situación de los derechos humanos en Darfur.

*Conferencia del Comité Urgence Darfour*, celebrada en París el 20 de marzo de 2007. La LICRA es uno de los miembros fundadores de Urgence Darfour, comité fundado en 2003 y que cuenta hoy con el apoyo de más de 120 asociaciones francesas. En los últimos tres años, la LICRA ha venido realizando una ardua labor para concienciar a los políticos, los medios de comunicación y la opinión pública francesa acerca de esta tragedia. La conferencia del 20 de marzo constituyó un punto de inflexión en esta movilización, tanto desde el punto de vista político como de su repercusión en los medios de comunicación. El evento, que tuvo lugar en presencia de varios candidatos a las elecciones presidenciales francesas, numerosos intelectuales y una gran afluencia de público, recibió una cobertura de prensa muy amplia a nivel nacional, lo que se tradujo en una mayor concienciación de la opinión pública. El encuentro sirvió también para que los candidatos asumieran un compromiso político a partir de un texto de ocho puntos redactado por Urgence Darfour.

*Quinto período ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos*, celebrado en Ginebra (Suiza) del 11 al 18 de junio de 2007. La LICRA asistió concretamente a la presentación del informe del Relator Especial sobre las formas

contemporáneas de racismo, discriminación racial y formas conexas de intolerancia. La asociación publicó un informe para uso interno a fin de poner al corriente a sus miembros de cómo percibía la evolución del racismo el Consejo de Derechos Humanos.

ii) En lo que respecta a los objetivos de desarrollo del Milenio, la LICRA se centró en el objetivo 3, *Promover la igualdad entre los sexos y la autonomía de la mujer*, meta 4: *Eliminar las desigualdades entre los géneros en la enseñanza primaria y secundaria (...)*. Cada año, la LICRA lleva a cabo más de 1.000 intervenciones para concienciar a más de 60.000 jóvenes acerca de los valores de igualdad y ciudadanía. Por ejemplo, el 8 de marzo de 2005 con ocasión del Día Internacional de la Mujer, la LICRA coordinó y animó, en asociación con el Centre International de Séjour de París, una serie de intervenciones, intercambios y debates sobre el tema de la igualdad entre el hombre y la mujer. En lo que se refiere a los objetivos de desarrollo internacionalmente reconocidos, la LICRA se ha centrado en particular en cuatro de ellos: 1) la LICRA combate firmemente todas las formas de discriminación y su trivialización y denuncia este ataque demasiado frecuente contra la dignidad de las víctimas. En 2005, la LICRA emprendió una gran campaña de concienciación nacional a través de los medios de comunicación de Francia (carteles, prensa, radio y televisión), que tuvo una repercusión amplia en la opinión pública. Alcanzaron gran popularidad eslóganes como “El portero le dijo a Abdel ‘función privada’ Privada de Abdel”; “A Raquel la atacaron cuando regresaba de la escuela. Su falta: regresar de la escuela y ser judía”; o “En opinión de algunos reclutadores, el CV de Djamila tiene un problema. Se llama Djamila”; los cuales pueden leerse hoy en libros de texto de las escuelas; 2) la LICRA intensificó su labor educativa dirigida a la concienciación y la formación ciudadana de los jóvenes, a fin de despertar en ellos una mayor conciencia de los peligros del racismo y aleccionarlos, con la ayuda de actividades educativas, en el respeto a las personas y el sentido de la justicia y la solidaridad. El premio a esta labor ha sido la renovación de su acuerdo con el Ministerio de Educación Nacional, por el que se reconoce la utilidad de la misión pedagógica de la LICRA en el medio escolar; 3) la LICRA ha tratado de buscar soluciones al problema del racismo en el terreno de juego y los graderíos. En los tres últimos años, la LICRA ha firmado acuerdos de asociación con el Ministerio de Deportes (2005), la Federación Francesa de Fútbol (2005) y la Unión de Clubes Profesionales de Fútbol (2007). En ese marco, la LICRA desarrolla actividades con los clubes profesionales y aficionados, para lo cual se vale de herramientas como la campaña “Racismo: callar es aceptar”, lanzada en 2005, o los filmes “semi-partidario, quédate en casa” proyectados en las pantallas de cine y televisión en 2006. Desde 2004, la LICRA organiza y coordina todos los años durante el mes de octubre la Semana europea de acción contra el racismo en el fútbol, iniciativa de la red FARE (Football Against Racism in Europe), lo que ha dado lugar a la puesta en marcha de más de 250 iniciativas contra el racismo en Europa; 4) la LICRA se ocupa activamente del tema de la vitalidad de la democracia. Cada vez que se celebran elecciones, la asociación lleva a cabo campañas de concienciación con el objetivo de alentar a los ciudadanos jóvenes en particular a que se inscriban en el registro de votantes y a que voten. Para las elecciones regionales de marzo de 2004, la LICRA difundió su campaña “¿Por qué es importante votar en las elecciones regionales?”; para el referéndum sobre la Constitución Europea de mayo de 2005 se distribuyeron carteles que decían “Europa eres tú” y, por último, para las elecciones de junio de 2007, la LICRA se hizo

presente a través de sus 10.000 pancartas y 100.000 folletos en los que se repetía el mismo mensaje: “En 2007 yo voto”.

## **5. Norte-Sur XXI**

### **(Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en 1995)**

#### **I. Introducción**

Norte-Sur XXI es una organización no gubernamental de derecho suizo con sede en Ginebra. Su fundación data de 1989, fruto del encuentro de activistas e intelectuales de todos los continentes, dispuestos a unirse para combatir, sin distinción de fronteras políticas o ideológicas, todo lo que fuera fuente de desigualdad, injusticia, miseria y violencia y amenazara la identidad de todos en los albores del siglo XXI.

Su objetivo es establecer una asociación entre el Norte y el Sur, negándose a aceptar la sima que los separa rechazando el racismo y los dogmatismos de cualquier tipo (tanto si vienen del extremismo religioso como de un pensamiento liberal que se considera “único”), así como la guerra que algunos parecen aceptar como modo común de resolver los conflictos. El desarrollo del Sur y el fomento de la paz son los únicos medios que permitirán construir un mundo más humano y más equilibrado.

Norte-Sur XXI está reconocida como entidad consultiva de carácter especial por la Organización Internacional del Trabajo y como observador por la Comisión Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos, y participa activamente en las actividades de ambas entidades.

#### **II. Contribución de la organización a la labor del Consejo Económico y Social y sus órganos y participación en conferencias de las Naciones Unidas**

Norte-Sur XXI ha participado en diferentes actividades de las Naciones Unidas, en particular de la Comisión de Derechos Humanos, la Subcomisión de Promoción y Protección de los Derechos Humanos y el Consejo de Derechos Humanos. Representantes del Sur son invitados a Ginebra para dirigir la palabra a las entidades de las Naciones Unidas. Nuestro objetivo es contribuir a que se escuchen en las Naciones Unidas diferentes declaraciones. Se ha reunido a pasantes con diversos antecedentes para que se familiaricen con los mecanismos de las Naciones Unidas y comprendan la importancia vital de la Organización en el mundo contemporáneo. Norte-Sur XXI contribuye a los diferentes temas del programa de trabajo de las Naciones Unidas en relación con los derechos humanos por medio de múltiples intervenciones orales y por escrito, así como de publicaciones.

1. **59º período de sesiones de la Comisión de Derechos Humanos y 55º período de sesiones de la Subcomisión de Promoción y Protección de los Derechos Humanos, 2003:** \*Intervención oral sobre la situación de los derechos humanos en el Pakistán. \*Intervención oral sobre los desplazamientos de la

población en Côte d'Ivoire. \*Intervención sobre la situación de los prisioneros libaneses en Israel. \*Informes sobre la situación de los derechos humanos en Mauritania y Guinea Ecuatorial.

2. **60° período de sesiones de la Comisión de Derechos Humanos y 56° período de sesiones de la Subcomisión de Promoción y Protección de los Derechos Humanos, 2004:** \*Intervención oral sobre la situación de los derechos humanos en Guinea Ecuatorial. \*Intervención oral sobre el tema 14 del programa. \*Número especial de *Cahiers Nord-Sud XXI* sobre la nación zaparo, presentado en el 56° período de sesiones de la Subcomisión de Promoción y Protección de los Derechos Humanos, además de una intervención por escrito. \*Intervención sobre la situación de los prisioneros libaneses en Israel. \*Informe titulado *El conflicto armado en Darfur: información básica*.

3. **61° período de sesiones de la Comisión de Derechos Humanos y 57° período de sesiones de la Subcomisión de Promoción y Protección de los Derechos Humanos, 2005:** \*Intervención oral sobre la violación de los derechos humanos en los territorios árabes ocupados, la situación en Guinea Ecuatorial y la violación de las tierras amerindias en el Amazonas.

*Informes temáticos presentados durante los trabajos:* \*Los prisioneros y detenidos árabes y palestinos en las prisiones de Israel; \*La situación humanitaria y de derechos humanos en Darfur; \*Violación de los derechos humanos y las libertades fundamentales en Guinea Ecuatorial; \*Detención y tortura en Guinea Ecuatorial; \* El derecho al trabajo en Guinea Ecuatorial: un derecho completamente despreciado; \*Violación de las libertades políticas y civiles en Guinea Ecuatorial; \*Independencia del poder judicial, administración de justicia e impunidad en Guinea Ecuatorial; \*Violación de los derechos económicos y sociales en Guinea Ecuatorial.

4. **Consejo de Derechos Humanos, 2° período de sesiones, 18 de septiembre a 12 de octubre de 2006**

\*Intervención oral sobre la situación en el Líbano.

\*Intervención oral sobre la situación en el Iraq \*Intervención oral sobre las misiones de las Naciones Unidas en los territorios ocupados (HR/HR06/59)

*Informes temáticos sobre Guinea Ecuatorial:*

\*La marginación de la mujer: una práctica tradicional que no evoluciona.-  
\*Tortura y detención arbitraria: una práctica tradicional.-\*La lacra de la violación.-  
\*Ricos y enfermos.-\*Miseria, corrupción y violaciones continuas en medio de la riqueza petrolera.

\*La dependencia de la independencia del poder judicial.-\*La educación: un derecho escamoteado.

**i. Cooperación con los organismos de las Naciones Unidas y organismos especializados**

\*Desde que fue reconocida como entidad consultiva de carácter especial por la Organización Internacional del Trabajo en 1996, la organización Norte-Sur XXI ha participado en las labores anuales de la Conferencia Internacional del Trabajo.

Se ha elaborado y distribuido a diversas instituciones y organizaciones internacionales, en particular la Organización de las Naciones Unidas para la

Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), *una serie especial de materiales informativos* sobre los amerindios del Amazonas.

**ii. Conferencias, reuniones, foros y manifestaciones culturales en relación con las actividades y los principios de las Naciones Unidas y las organizaciones internacionales especializadas**

\*Participación en la XVIIIª mesa redonda sobre “El fortalecimiento de las medidas en pro del respeto y la aplicación del derecho internacional humanitario y otros regímenes jurídicos para la protección de la dignidad humana en los conflictos armados”, San Remo (Italia), 2 de septiembre de 2004.

**1. En su condición de observador en la Comisión Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos,** Norte-Sur XXI participa en todas las reuniones de ese organismo: \*33º período de sesiones, Niamey (Níger), 15 a 29 de mayo de 2003; \*34º período de sesiones, Banjul (Gambia), 6 a 20 de noviembre de 2003; \*35º período de sesiones, Banjul (Gambia), 21 de mayo a 4 de junio de 2004; \*36º período de sesiones, Dakar (Senegal), 23 de noviembre a 7 de diciembre de 2004; \*37º período de sesiones, Banjul (Gambia), 27 de abril a 11 de mayo de 2005; \*38º período de sesiones, Banjul (Gambia), 21 de noviembre a 5 de diciembre de 2005; \*39º período de sesiones, Banjul (Gambia), 11 a 24 de mayo de 2006; \*40º período de sesiones, Banjul (Gambia), 15 a 29 de noviembre de 2006; \*41º período de sesiones, Accra (Ghana), 16 a 30 de mayo de 2007.

**2. Darfur.** La organización continúa prestando asistencia a las delegaciones de esta región que informan a las Naciones Unidas en Ginebra sobre la situación de los derechos humanos. Se prestó particular atención a este conflicto. Norte-Sur XXI organizó en la Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra dos mesas redondas: \*una sobre su informe titulado *La dimensión de derechos humanos del conflicto armado en Darfur (Sudán occidental)*, celebrada el 7 de abril de 2004, y \*una sobre su informe *La crisis humanitaria y de derechos humanos en Darfur: desafíos a la comunidad internacional*, celebrada el 11 de abril de 2005.

\*Participación en el tercer período extraordinario de sesiones de la Comisión Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos, dedicado a Darfur. Pretoria, 18 y 19 de septiembre de 2004.

**3. Acciones contra la guerra y por el respeto de los derechos humanos en los conflictos armados:**

\***Iraq:** Al respecto, los delegados de Norte-Sur XXI participaron en las siguientes reuniones: \*Londres, 14 y 15 de febrero de 2003. \*Atenas, 16 de marzo de 2003. \*Bruselas, 1º de mayo de 2003. \* París, 18 a 20 de marzo de 2004. \*El Cairo, 24 de marzo de 2004. \*París, 15 de mayo de 2004. \*Barcelona, 23 a 27 de junio de 2004. \*San Remo (Italia), 2 de septiembre de 2004. \*París, 18 a 19 de diciembre de 2004. \*Londres, 19 a 22 de marzo de 2005. \*Ginebra, 22 de marzo de 2005. \*Amsterdam, 24 de abril de 2005. \*Roma, 1º y 2 de octubre de 2005. \*Bruselas, 20 y 21 de octubre de 2005.

\*Organización de una mesa redonda en el Palacio de las Naciones, dedicada al problema del Iraq en relación con el tema de la injusticia del Tribunal Especial en el Iraq, el 6 de noviembre de 2006. \*Comunicado sobre la violación de los derechos humanos en el Iraq, el 6 de noviembre de 2006.

\***Líbano:** Norte-Sur XXI publicó un informe y organizó una mesa redonda en las Naciones Unidas sobre la guerra del Líbano, en Ginebra, el 4 de octubre de 2006. \*Carta dirigida a la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos sobre la situación en el Oriente Medio, el 6 de diciembre de 2006.

### **III. Iniciativas emprendidas por Norte-Sur XXI en apoyo a la consecución de los objetivos de desarrollo del Milenio**

La organización contribuyó a la consecución de dichos objetivos en América Central, el Amazonas y entre los pueblos autóctonos. Se creó un grupo de trabajo y se preparó una serie especial de materiales informativos sobre los amerindios del Amazonas en colaboración con la asociación Arutam. La organización facilitó la participación de sus representantes en los períodos de sesiones noveno, décimo, undécimo y duodécimo del Grupo de Trabajo sobre el proyecto de declaración de las Naciones Unidas acerca de los derechos de los pueblos autóctonos, celebrados en Ginebra.

#### **\*Objetivo 5: Mejorar la salud de todos**

Esta serie de materiales informativos abarca tres proyectos: 1-Programa de desarrollo de la medicina tradicional shuar, marzo de 2005; 2- Programa para la preservación y la promoción de las plantas medicinales del Amazonas, octubre de 2006; 3- Programa de abastecimiento de agua, saneamiento e higiene para el pueblo huichol, febrero de 2005. Esta serie de materiales informativos se distribuyó a diversas instituciones y organizaciones internacionales a fin de contribuir a resolver los problemas que enfrentan esas comunidades autóctonas. Actualmente se llevan a cabo actividades sobre el terreno.

**Objetivo 7: Asegurar la sostenibilidad ambiental:** 1- La organización, en colaboración con sus asociados, puso en marcha la campaña Deforestación Cero, cuyo objetivo era restituir y preservar un territorio del Amazonas como patrimonio ancestral de los indios shiwiar del Ecuador. En junio de 2006 se organizó una gira por Europa de un representante de ese pueblo. 2- En julio de 2004, la serie especial de materiales informativos “La nación zaparo: crónica de una desaparición” sirvió de llamado de alerta en relación con el medio ambiente del Amazonas.

### **IV. Publicaciones enviadas a las Naciones Unidas y sus organismos**

\*Norte-Sur XXI ha publicado decenas de informes sobre varios de los temas del programa del Consejo Económico y Social y sus órganos subsidiarios; también publica cuadernos, series de materiales informativos y comunicados. En este informe se citan numerosas publicaciones.